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本港中西醫協作應加把勁
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本港人口老化，優化醫療系
統將成為當局另一件重要推
展的大事。過去兩年，本港
遭受疫情衝擊，醫療系統受

到極大的考驗，特別在第五波
期間，中醫治理發揮起關鍵性的

作用，更奠定中西醫為病人協助治療的
良好基礎，中西醫協作將會是本港加強
醫療服務的趨勢。
近年香港出現西醫荒，但中醫人手

卻充裕，未能夠人盡其才。根據政府在
2017年發表《醫療人力規劃和專業發展
策略檢討報告》指出，中醫數目在2016
年比需求多近千人，而至2020年也多
近400人，反映中醫藥服務在總體基層
醫療體系中所發揮作用，顯然和人力資
源不相匹配。事實上，本港在2018年
《施政報告》已宣布將中醫藥納入香港
的醫療系統，中醫服務納入大部分基層
醫療衞生機構的服務範圍。中醫門診每
次收費120元，只有綜援和年滿75歲高

額長者生活津貼受助者獲豁免收費，加
上現時政府的公費醫療系統不包括中醫
藥，巿民看中醫吃中藥，接受針灸骨傷
治療等未納入政府補貼而要自掏腰包，
無疑窒礙了市民求助中醫的意慾，也局
限了中醫的發展。
現時本港只有特定公立醫院才有中

西醫協作先導計劃，選定病種亦只包括
中風、下腰背痛症、肩頸痛及癌症紓緩
治療。使用中西醫協作住院服務的病
人，每天額外收費120元，即參與計劃
者每月需另付約3,600元。相比只接受
西醫診治，診金和藥費都較為支出大。
此外，本港目前尚未有中藥師和中藥從
業員的專業資格認證制度，亦是病人不
熱衷參與中西醫協作的主要原因。
近年，中醫藥的成效卓著，病人信

心加強。為病人提供適切治療，中西醫
協作將會是一個選項，新屆政府在制定
未來醫療政策上，真要針對這命題加把
勁。

立法會大樓擴建造價由11.7億元飆升
至15.6億元，須追加撥款3.9億元，立法會
工務小組委員會昨日通過有關追加撥款，
稍後將交立法會財委會審議。民建聯主
席、九龍中議員李慧琼昨日在會上質疑，
在短短幾個月內就要申請額外撥款，認為
市民難以接受，又關注有否因為出現圍標
而導致工程造價過高。民建聯港島西議員
陳學鋒則關注是否今次是最後一次追加撥

款。
建築署署長何永賢解釋，立法會擴建

工程是「馬拉松式」工程，屬獨一無二。
由於工程只能在夜間及假日進行，政府當
初估算時，已採用最複雜的醫院工程做基
礎，再用夜工的價錢作估算。他坦言，可
能當時的估算「唔夠大膽」，導致需要申
請追加撥款。
何永賢透露，今次立會大樓擴建工

程，4間承建商入標均超出預算，今次申請
追加撥款以最優勝的標書來估算，較原來
預算多約三成價錢。署方會做好工程項目
管理，只要工程要求沒有太大變化，相信
日後沒有再申請追加撥款的需要，又相信
是次工程沒有圍標情況，因為所有投標者
均提交多張圖紙，各有不同。

19票贊成1票反對

最後，工務小組委員會以19票贊成、1
票反對通過立法會大樓擴展工程追加3.9億
撥款，稍後將提交財委會審議。

立會擴建追加3.9億 工務小組通過

■矗立於金鐘的立法會大樓即將擴建。
資料圖片
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行政會議召集人陳智思昨日表
示，私人市場的高級管理人員流失，
企業加薪挽留人手，以致薪酬趨勢調
查的高層及中低層公務員薪酬差距擴
大，不過他相信政府會同時考慮社會
觀感、經濟發展等情況，令公務員加
薪的差距收窄，避免對政府內部造成
影響。
行政會議成員、新民黨主席葉劉

淑儀昨日回應指，如果公務員跟隨通
脹調薪是可接受做法，但高級公務員
加薪逾7%是脫離現實，相信有很大
爭議，社會不會接受。她相信，政府
作決定前，會考慮所有因素。
公務員總工會則促請政府按薪酬

趨勢調查結果調整公務員的薪酬，包
括高層公務員加薪7.26%，低層及中
層劃一加薪4.55%，以傳遞尊重該機
制的訊息，以及肯定公務員過去一年
的工作，有利新一屆政府開局。該會
主席馮傳宗指出，公務員離職率較去
年增加逾五成，招聘數字亦出現雙位
數百分比的跌幅，顯示「鐵飯碗」吸
引力逐漸減低，希望政府按薪酬趨勢
調查結果，認為有助增強士氣，也是
政府尊重調查機制的表現。
馮傳宗還指，社會上不少對公務

員的批評都泛政治化、並不公允，
「如果市民認為我們抗疫工作須加
強，我們虛心接受批評，亦一定會繼
續做，但如果連結成部分做得不好的
地方，認為高級公務員加太多，這是
不合理的做法。」
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薪酬趨勢調查委員會主席李鑾輝昨日會
後見記者時表示，共有4個職方團體

出席會議，包括高級公務員評議會、第一
標準薪級公務員評議會、警察評議會及紀
律部隊評議會，所有出席人士均簽署確認
公務員薪酬趨勢調查報告。高級公務員協
會、華員會則無派代表出席，對此，李鑾
輝指自由社會容許有各自看法。

華員會倡按通脹調薪

李鑾輝又指，今次調查所得的薪酬趨
勢指標只是政府在考慮薪酬變動時六大因
素之一，政府還會考慮香港經濟狀況、政
府財政狀況、生活費用變動、職方的薪酬
調整要求及公務員士氣。華員會則建議按
通脹調薪，也包含在政府現行的六大考慮
因素內。
至於公眾對薪酬趨勢調查結果有質

疑，委員會透露，今次收集的111間公司

員工薪酬，兩成半屬於50至100人的小公
司，七成半屬於100人以上的大公司，強
調這個比例有參考價值。李鑾輝解釋，今
次調查方法與以往一致，主要邀請「穩
健、健全私人公司」參與調查，有太大變
動的公司不會考慮，而疫下出現的無薪假
等新常態亦未納入計算。

第五波疫情下年反映

他強調，員工的實際收入（take home
pay）與公司提供的薪酬，長久以來都是
「兩樣嘢」，而參與調查的公司都是自願
提供數據，若因應每位員工不同情況，統
計實際收入難度很大，公司亦未必願意參

與調查。
另外，調查時段是去年4月至今年3

月，而第五波疫情的影響主要在農曆新
年後顯現，在今次調查中佔比不多，造
成調查結果與市民現時觀感有差距，但
有機會在下年數據中得到反映。李鑾輝
並表示，對於改善調查方法的各方意
見，委員會會認真考慮，但改動前須經
過政府同意，「要確定調查的準確性及
延續性，我們認為每年做是有需要的。
究竟有什麼方法可以更準確反映市場狀
況，最重要是延續性，即過往用什麼方
法、今年用何方法、明年用什麼方法，
有些微調絕對可以做。」

2022年薪酬趨勢調查結果上周
出爐，在扣除遞增薪額後，得出薪
酬趨勢淨指標為基層公務員加薪
2.04%、中層加薪4.55%、高層加
薪7.26%。惟有聲音質疑調查結果
未能反映真實趨勢，因為疫下經濟
不景，高層公務員卻獲大幅加薪，
惹來未能與市民共渡時艱的質疑。薪
酬趨勢調查委員會昨日下午開會確認
有關調查數據，將會把結果提交政
府，供行政長官及行政會議考慮。

高層公僕加逾7%被指脫離現實 擬改善調查方法

薪趨會質疑聲中確認調查結果

■疫下經濟不景，公務員加薪情況備受打工仔關注。




